: ;		PERIÓDICO	PÁGINA	FECHA	SECCIÓN
		© La Jornada de Oriente	1.3	17/07/2023	NACIONAL

■ Municipios generaron un quebranto por 309 millones 42 mil 660.32 pesos en 2022

## Detectó el OFS casos de daño patrimonial por 467 mdp en cuentas públicas

■ Dependencias de la administración estatal y paraestatales tienen irregularidades por 137.4 mdp ■ Entes hicieron erogaciones irregulares a empresas fantasma y usaron recursos con fines distintos a lo etiquetado

■ De acuerdo con los informes de resultados, 16 municipios reprobarán su reporte contable

## Detectó OFS daño patrimonial por 467 mdp en las cuentas de los entes públicos de 2022

- Dependencias de la administración estatal y paraestatales tienen irregul:
- Dependencias de la administración estatal y paraestatales tienen irregularidades por 137.4 mdp

tifican operaciones comerciales por 2 millones 319 mil 423.62, además de que pagó bienes o servicios sin acreditar su recepción o aplicación de 2 millones 244 mil 552.82 pesos, gastos improcedentes por un millón 925 mil 345 e impuestos, cuotas y derechos retenidos, no enterados, por 2 millones 420 mil 555.57 pesos, así como obras o conceptos pagados no fiscalizados por ocultamiento de documentación comprobatoria de

branto patrimonial de 14 millones 760 mil pesos, que en su mayoría corresponden al ejercicio de recursos que hizo el finado Gaudencio Morales.

La administración municipal de Tequexquitla también enfrenta diversas irregularidades por 12 millones 923 mil 764.55 pesos, pues en el año 2022 incurrió en pago de bienes sin acreditar su recepción por 2 millones 606 mil 175.22 pesos, hizo gastos improcedentes por un millón

millones 486 mil 966.60 pesos, Apetatitlán con 6 millones 574 mil 498.05 pesos, Xicohtzinco con 4 millones 869 mil 128.71, Texoloc, que encabeza Arturo Covarrubias Cervantes, hermano del diputado local, Miguel Ángel Covarrubias, con 3 millones 474 mil 976.29 y Muñoz de Domingo Arenas con daño patrimonial por 3 millones 246 mil 314.07 pesos.

Es de destacar que entre el gasto observado y propuesto a



El pasado viernes, la titular del OFS, Isabel Maldonado entregó los informes de resultados de las cuentas públicas del año pasado a los diputados locales **Toto Alejandro Ancona** 

## JUAN LUIS CRUZ PÉREZ

Un daño patrimonial de al menos 467 millones 29 mil 473.27 pesos detectó el Órgano de Fiscalización Superior (OFS) en las cuentas públicas del ejercicio fiscal 2022 de los 106 entes fiscalizables, siendo los municipios los que generaron un mayor quebranto a las arcas del estado, seguido de las dependencias de la administración estatal y, por último, los organismos autónomos.

La mayoría de las observaciones son por el pago de obras y acciones no ejecutadas, pero también está el uso de recursos en fines distintos, pagos improcedentes e incluso erogaciones irregulares a empresas fantasma o inexistentes, las conocidas como factureras, por lo que deberán dar vista a las autoridades penales y hacendarias.

De acuerdo con los informes de resultados de las cuentas públicas del año pasado que entregó la titular del OFS, María Isabel Maldonado Textle a los diputados locales el pasado viernes, los municipios generaron un quebranto por 309 millones 42 mil 660.32 pesos, seguido de las dependencias de la administración estatal y paraestatales con 137 millones 483 mil 365.31, mientras que los organismos autónomos fueron observados con 3 millones 240 mil 304.22 y el Poder Judicial con apenas 263 mil 143.42 pesos, mientras que el Poder Legislativo no tuvo un solo peso observado.

En esta primera entrega (de dos) y de conformidad con los 106 informes de resultados, a los que *La Jornada de Oriente* tuvo acceso, al menos 16 municipios y una comisión de agua potable deberán reprobar su cuenta pública del año pasado, pues generaron un daño patrimonial por 176 millones 328 mil 646.66 pesos.

El municipio con mayor monto de daño patrimonial, de acuerdo con la revisión hecha por el OFS, es San Pablo del Monte, que preside Raúl Tomás Juárez Contreras, con un quebranto por 24 millones 393 mil 715.71 pesos, pues pagó a empresas que no justifican operaciones comerciales, de las conocidas como fantasma o factureras, por 3 millones 215 mil 359.94, realizó pagos sin la recepción o aplicación justificativa de fondos por 4 millones 847 mil 1.18 pesos, hizo gastos improcedentes por un millón 704 mil 229.88 pesos, incurrió en gastos en exceso por un millón 582 mil 555.98 pesos, arrastra pasivos por deudores diversos por 2 millones 16 mil 711.05 pesos y realizó anticipos a proveedores por 2 millones 745 mil 579.48 pesos, entre otros.

Por ello, de acuerdo con el informe del OFS, dicha cuenta pública no debería aprobarse.

A éste le sigue La Magdalena Tlaltelulco, que encabeza Marco Antonio Pluma Meléndez, con un daño patrimonial por 17 misu ejecución por 3 millones 3 mil 250.01 pesos.

En la misma condición está Yauhquemehcan, de la morenista María Anita Chamorro Badillo, con un daño patrimonial de 14 millones 786 mil 277.69 pesos, pues también pagó a empresas que no justifican operaciones comerciales por un millón 884 mil 146.08 pesos, pagó bienes o servicios sin acreditar su recepción y aplicación por 4 millones 868 mil 688.29 e hizo erogaciones improcedentes por 4 millones 744 mil 752.25 pesos, entre otros.

La administración municipal de Tlaxcala, del morenista Jorge Corichi Fragoso, también deberá reprobar su cuenta pública, ya que incurrió en irregularidades por 13 millones 906 mil 14.60 pesos, ya que pagó bienes sin acreditar su recepción o aplicación por 9 millones 945 mil 196 pesos, y a deudores diversos y recursos públicos otorgados no comprobados por un millón 124 mil 428 pesos, entre otros.

El municipio de Tepeyanco, que ahora encabeza Francisco 609 mil 161 y realizó pagos a empresas que no justifican operaciones comerciales por 2 millones 934 mil 867.30 pesos, entre otras anomalías.

La Comuna de Lázaro Cárdenas, que preside el neomorenista Agripino Rivera Martínez, arrastra un quebranto patrimonial por 12 millones 580 mil 266.88 pesos, que representan 47.2 por ciento del total del presupuesto asignado, ello porque incurrió en diversos excesos, como pagos improcedentes por 2 millones 490 mil 437.20 pesos y usó recursos en fines distintos a los autorizados por un millón 777 mil 546.57 pesos, entre otras observaciones.

El resto de los municipios que deberán ser reprobados por sus irregularidades en la aplicación de sus fondos son: Mazatecochco, con daño patrimonial por 11 millones 856 mil 173.50 pesos; Zacatelco, con 10 millones 796 mil 563.22; Xiloxoxtla con 8 millones 46 mil 221.58 y Cuapiaxtla, del neomorenista Antonio Romero, con 8 millones 38 mil 986.16 pesos.

no ser aprobado también se encuentra el correspondiente a la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado del Municipio de Zacatelco, pues le detectaron un quebranto por un millón 147 mil 446.24 pesos.

En el otro extremo están 44 municipios y cuatro comisiones municipales de agua potable, las cuales, pese a generar en conjunto un daño patrimonial por 132 millones 714 mil 13.66 pesos, el manejo de sus arcas fue considerado por el OFS como razonable, con lo que propone su validación por parte de los diputados.

Aunque salvarían su aprobación, las Comunas que mayores montos tienen por daño patrimonial son Chiautempan con 12 millones 94 mil 966.2 pesos, seguido de Ixctacuixtla con 8 millones 13 mil 307.98, Xaloztoc con 5 millones 928 mil 262.29, Atltzayanca con 5 millones 828 mil 743.82 y Apizaco con 5 millones 647 mil 335.61 pesos.

Le sigue la administración municipal de Teolocholco con daño patrimonial por 5 millones 473 mil 220.61 pesos, Tlaxco con 4 millones 600 mil 412.28, Natívitas con 4 millones 556 mil 68.88, Nanacamilpa con 4 millones 421 mil 322.08, Calpulalpan con 4 millones 254 mil 596.22, Huamantla con 4 millones 18 mil 280.93, Tetla de la Solidaridad con 3 millones 952 mil 212.56, Panotla con 3 millones 940 mil 367.62 y Panotla con 3 millones 940 mil 367.62.

En una condición similar está la administración petista de Papalotla, que a pesar de cerrar el año 2022 con un daño patrimonial de 3 millones 439 mil 837 pesos, sería aprobada su cuenta, así como Tzompantepec que tiene pendientes por 3 millones 401 mil 540.75, Xaltocan con 3 millones 384 mil 555.05, Totolac con 2 millones 786 mil 355.64 y Terrenate con 2 millones 720 mil 39.06 pesos.

La administración municipal de Ziltlaltépec, pese a tener irregularidades por 2 millones 573 mil 779.37 pesos, el ejercicio de sus recursos fue "razonable", por lo que también aprobaría su cuenta, lo mismo que Contla, con observaciones por 2 millones 413 mil 827.61; Ixtenco con 2 millones 399 mil 759.79, Atlangatepec con 2 millones 373 mil 512.33, Sanctórum con 2 millones 265 mil 131.69 y Tepetitla con 2 millones 100 mil 408.73 pesos.

En la misma tesitura está Españita con irregularidades por 2 millones 65 mil 71.83 pesos, Axocomanitla con 2 millones 32 mil 663.65, Santa Apolonia Teacalco con 2 millones 22 mil 707.03, Amaxac con un millón 928 mil 439.11, San José Teacalco con un millón 889 mil 147.05, Benito Juárez con un millón 688 mil 855.13, Huactzinco con un millón 381 mil 855.56, Quilehtla con un millón 367 mil 743.89, Ayometla con un millón 356 mil 571.79 y Hueyotlipan con un millón 310 mil 134.98 pesos.

También está el caso de Tetlanohean con observaciones de daño patrimonial por un millón 269 mil 100.16 pesos, Tenancingo con un millón 265 mil 111.88, Acuamanala con un millón 235 mil 829.66, Tocatlán con un millón 106 mil 807.21, Emiliano Zapata con 969 mil 309.21, Santa Cruz Tlaxcala con 768 mil 644.72, Tecopilco con 691 mil 745.18, Zacualpan con 639 mil 503.43, Cuaxomulco con 501 mil 12.28 y Nopalucan con 467 mil 8.36 pesos.

En el caso de los organismos de Agua Potable, los de Tlaxcala, Apizaco, Huamantla y Chiautempan, el OFS consideró que deben ser aprobados.